

MONITOREO MERIDIANO

13-01-26

IECM

La Convocatoria para el Presupuesto Participativo 2026 y 2027 en los Pueblos y Barrios Originarios, comprendidos en el Marco Geográfico de Participación Ciudadana vigente, fue aprobada por el Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. El organismo detalló que del 16 de enero al 15 de febrero de 2026, las Direcciones Distritales realizarán una sesión informativa única con las representaciones para brindar asesoría y definir las fechas de los eventos de decisión. [Crónica \(sitio\)](#) , [Dossier de Prensa \(sitio\)](#) , [Sociedad Noticias \(sitio\)](#) , [La Prensa Online Eje Central Online](#) [Latitud 21 Online](#)

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la Convocatoria Única para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) 2026 y para la Consulta de Presupuesto Participativo correspondiente a los ejercicios 2026 y 2027. Ambos ejercicios de participación ciudadana contarán con una Jornada Anticipada así como con una Jornada Única presencial. El **IECM** informó que la lista de las personas que integrarán las COPACO, se publicará el 15 de mayo en la Plataforma de Participación. [Liberal Metropolitano Online](#) [Dossier de Prensa Online Cuspide México Online](#)

La presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño, advirtió sobre los riesgos institucionales y democráticos que implicaría una eventual desaparición del organismo electoral local en el contexto de la discusión de una iniciativa presidencial en materia electoral. Y es que, dice, podrían afectar de manera directa a la organización de los procesos electorales locales, así como diversos mecanismos de participación ciudadana en la capital del país. [Las Primeras de Anda](#)

Ante la posibilidad de que desaparezca el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, sus consejeros advirtieron sobre los riesgos que puede enfrentar la democracia en la capital del país, así lo expresó su presidenta **Patricia Avendaño**. En conferencia de prensa apuntó que los consejeros están dispuestos a reunirse con la comisión presidencial, con los legisladores para explicarles el retroceso que significaría para la democracia incluso en todo el país. [Panorama Informativo \(Matutino\)](#)

Consejeros del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) expresaron que la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) podría generar incertidumbre. Patricia Avendaño, presidenta del IECM, apuntó que la falta de los OPLE puede derivar en crisis, no sólo de legalidad. La consejera Érika Estrada consideró imposible que una sola autoridad federal pueda llevar elecciones locales. El consejero Ernesto Ramos apuntó que los resultados de los comicios en las entidades podrían tardar hasta un mes. [El Universal Online](#) [La Razón de México Online](#) [Pulso Online \(San Luis Potosí\)](#) [MSN Online](#) [Megalópolis mx Online](#)

REFORMA ELECTORAL

"Les digo que esa reunión es mañana. Ayer vinieron para ver la agenda legislativa, qué leyes estamos planteando que se modifiquen. Y ya lo vamos a platicar la próxima semana", manifestó la presidenta Claudia Sheinbaum al ser cuestionada si la reunión que sostuvo con legisladores trató sobre la reforma electoral. [Noticias \(Matutino\)](#)

A la Presidenta de México Claudia Sheinbaum se le dijo que los partidos políticos nunca mandan sus materiales en las distintas lenguas, sino que son materiales que les resultan muy ajenos a las comunidades indígenas. ¿En esta nueva ley viene previsto alguna adecuación que permita a las comunidades indígenas no tener propaganda electoral ajena en aquellas que son determinadas por usos y costumbres?, se le preguntó. "Sí, estamos planteando un tema de adecuación de los tiempos de radio y televisión, y se puede tomar en cuenta esto", respondió la mandataria. [Noticias \(Matutino\)](#)

Anoche, en Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum operaba con los coordinadores nacionales de su partido para "planchar" la propuesta de reforma a las leyes electorales y a la Constitución con la que el régimen morenista consumará un nuevo modelo electoral para regir la competencia política y democrática en el país. La iniciativa que llegará al Congreso en los próximos días bien puede definirse como unilateral, con la única visión del régimen y del oficialismo. [El Universal Online](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo admitió que conjuntar los comicios ordinarios de 2027 con los del Poder Judicial podría ser "demasiado en una sola elección", por lo cual es necesario realizar un análisis sobre si se separan. Indicó que las elecciones deberían realizarse en una misma casilla, porque "una persona que hizo fila en una casilla no necesariamente va a hacer fila en la otra casilla". La presidenta aclaró que la Constitución en la actualidad establece que ambas elecciones deben ser convocadas conjuntamente. [El Financiero Online](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum se encuentra ante una de las definiciones más delicadas del inicio de su sexenio: trazar el rumbo de la reforma político-electoral que enviará al Congreso en las próximas semanas. Sheinbaum convocó a una nueva reunión para el miércoles 14 de enero, en la que se definirán las líneas generales que servirán de base para la redacción final de la iniciativa. Las prioridades son reducir el costo del sistema electoral, disminuir el financiamiento público a los partidos políticos y recortar el tamaño del Congreso. [La Chispa MX Online , El Universal Online , Emeequis Online](#)

Nueve de los 11 integrantes del Consejo General del INE entregaron a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, que preside el morenista Pablo Gómez, el documento final con más de 200

propuestas para cambiar la ley. Aclararon que no todas las propuestas son avaladas por todos los consejeros. Entre las propuestas se sugiere preservar los diputados plurinominales, el servicio profesional del INE, la existencia de los OPLES, revisar la sobrerepresentación legislativa y fortalecer la autonomía del Instituto y su presupuesto. [N+ Online XEV 104.1 FM Online \(Tabasco\) Síntesis Online \(Tlaxcala\)](#)

La propuesta de reforma electoral impulsada por el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) ha reavivado un debate de fondo sobre el rumbo democrático del país, el cual se perpetuó desde el cambio del Poder Judicial. Uno de los puntos más controvertidos de la reforma es la intención de eliminar la representación proporcional en el Congreso, lo que reduciría a las fuerzas opositoras. A esto se suma la propuesta de desaparecer los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), con el argumento de ahorrar recursos. [ADN 40 Online](#)

En las discusiones relacionadas con la reforma electoral quedó fuera la incursión del crimen organizado en las elecciones como el financiamiento de los partidos políticos, y también el tema de la seguridad durante los comicios. Para Luis Carlos Ugalde Ramírez, exconsejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), este tema es nodal para una nueva reforma en materia electoral. En entrevista para EL CEO, Ugalde Ramírez indicó que si esta reforma no aborda estos temas, solo serían cambios superficiales y no profundos. [EL CEO Online](#)

INE

La consejera Electoral del INE, Dania Ravel explicó que su ausencia en la reciente reunión con la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral se debió a que no recibió la versión final del documento de propuestas, sino hasta minutos antes del encuentro, lo que le impidió revisarlo con el debido rigor. Señaló que, para ella, era indispensable conocer a fondo el contenido definitivo antes de respaldarlo públicamente. Ravel precisó que, contrario a lo dicho por algunos actores, sí existió consenso entre las Consejerías, ya que 204 de las 318 propuestas presentadas fueron aprobadas por mayoría y entregadas formalmente a la Comisión. Estas iniciativas, explicó, derivan de la experiencia técnica del Instituto en la organización de procesos electorales y de las lecciones aprendidas, particularmente tras la elección judicial. [Milenio TV](#)